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招集の場所 嘉麻市嘉穂生涯学習センター夢サイトかほ（大会議室） 
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① 議案第１７号 嘉麻市農業振興地域整備促進協議会委員の推薦について 

② 議案第１８号 農用地利用集積計画について（所有権移転） 

③ 議案第１９号 農用地利用集積計画について（利用権設定） 

④ 証明第 ３号 非農地証明願いについて 

⑤ 通知第 ５号 農地法第１８条第６項の規定による通知について 

出席及び欠席 出席 ２６ 名 欠席 １ 名 

議事録署名委員 ２７番 大 里 善 文 １番 大 里   
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出席した者の氏名 

事務局長 大 里 芳 明 係長 松 尾 典 子 

係 加 藤 直 子   
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番号 
氏 名 出欠 

議席 

番号 
氏 名 出欠 

1 大  里     ○ 16 志 ○ 

2 田 中 末 勝 ○ 17 浅 田 正 子 ○ 

3   18 梅 永 茂 美 ○ 

4 権 藤 春 義 ○ 19 縄 田 誠 一 ○ 

5 萬 田 紀 男 ○ 20 小 山  修 ○ 

6 松 隈 勝 久 ○ 21 熊 本  冨 美 男 ○ 

7 齋 藤 英 俊 ○ 22 梶 原 徳 幸 ○ 

8 佐 藤  勝 ○ 23 秋 穂 勝 伸 ○ 

9 大 里 健 次 ○ 24 大 田 好 一 ○ 

10 有 吉 重 敏 ○ 25   

11 山 上  学 ○ 26   

12 岡 本  喜 久 生 ○ 27 大 里 善 文 ○ 

13 山 口 朝 光 ○ 28 松 岡 茂 美 × 

14 山 田 政 秋 ○ 29 山 本 隆 則 ○ 

15 豊  田   武 ○ 30 永 水 修 一 ○ 
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定刻になりました。携帯電話をお持ちの方は、電源を切るかマナーモードにして下さ

い。本日の出欠状況をご報告いたします。在任委員２７名中、出席者２６名、欠席者

１名で過半数を超えておりますので、会議規則第６条に従い本総会は成立しています

のでご報告いたします。４月３０日付を持って議会推薦の３名の委員さんが退任され

ましたので議席項に退任の挨拶をお願いいたします。 

【議会推薦委員の退任挨拶】 

 

【退任される委員さんへのお礼の挨拶】 

 

【配布資料の確認】 

 

それでは、開会宣言を副会長にお願いいたします。 

 

只今から平成２７年第５回嘉麻市農業委員会総会を開会いたします。 

 

【農業委員憲章朗読】 

 

会長挨拶をお願いいたします。 

 

それでは、ご挨拶を申し上げます。5月「さつき」麦秋を迎えました。ぼつぼつ田植

えの準備も始まって爽やかな昨今でございます。しかし、水稲を作付けしても米の需

要はなかなか高まりません。大変悩ましいことでございます。5月 8日の日本農業

新聞には米の価格も需給も改善の兆しありとの記事がありました。ちょっと期待を持

った次第です。今日任期を終えられた議会推薦の委員さんから退任のご挨拶を頂きま

したが、この 2年間農業委員会活動に参画してもらいました事を心よりお礼と感謝

を申し上げます。後任の委員さん 3名は 6月の市議会で推薦されるだろうと思いま

す。そうしますと、7月の農業委員会総会から審議に出席され私どもと一緒に議事を

進めていくという事になるだろうと予定をしております。それから、農業委員会法改

正についての学習会をするということを言っておりましたけども、私どもはといいま

すのは、私と局長でございますけども、5月下旬に開催される全国大会で研修をよう

やく受けてくるわけですが、皆さんには 6月の農業委員会総会の時に福岡県農業会

議の事務局長を講師に迎え開催する予定です。県の農業会議とは合議済みでございま

す。その後、委員の皆さんといろいろ意見を交換しながら纏まったものについて市長

に今年中 1２月以前に建議したいと思っております。と言いますのは、その法律の内

容によってできるだけ嘉麻市内の農家の方の思いが農地行政に活かせるような委員

構成なり考え方を市長に建議したいと思っているところでございます。さて、話しは

変わりますけども、先日嘉麻市において水稲の作付面積の配分がございましたが、こ

れも 5月 6日の農業新聞に水稲作付面積の「深堀」という記事がありました。何の

ことかと思って中を詳しく読んで見ますと、日本の発展では国が、お宅の県はこれ位

生産していいですよ、作付けしていいですよと、いうふうに国が割り振ったその数字

よりももっと減反面積を増やして各市町村に配分したという県が、41県あったそう 
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でございます。というのは、米の生産が多すぎるから価格が下がる、だから自ら身を

削ってでも作付けするのを減らそうじゃないかという県が 41県あったそうです。福

岡県はどうしたかと言いますと、国から配分があったその数量をそのまま、数値をあ

たらないで各市町村に配分したそうでございます。そういう訳で大変農業経営が厳し

い状況に置かれているということがひしひしと分かる訳でございます。一段の工夫や

コストダウンやいろいろな事を考えてどうやって売るかと言うことも考えて、それは

米に限らずそういう事が求められているものと思われます。それでは、本日も議案の

審議よろしくお願いをして挨拶といたします。 

 

それでは、本日の議事録署名委員さんについて、会議規則第１４条により議長が指名

することにご異議はありませんでしょうか。 

 

【異議なしの声】 

 

それでは、本日の署名委員に２７番委員と 1番委員にお願いし、書記を加藤主査に

執らせますので、よろしくお願いいたします。それでは、付議案件に入ります。議案

第１７号嘉麻市農業振興地域整備促進協議会委員の推薦についてを議題といたしま

す。事務局の説明をお願いいたします。 

 

それでは、１ページをお願いいたします。 

【議案第 17号の表紙朗読】 

２ページをお願いいたします。 

嘉麻市長より嘉麻市農業振興地域整備促進協議会員の推薦依頼があっております。 

現在の委員さんは、旧稲築地区１８番委員、旧山田地区１番委員、旧碓井地区２６番

委員、旧嘉穂地区２９番委員です。推薦方法については、会長から提案がありますの

でよろしくお願いいたします。 

 

それでは、私の方から提案をさせて頂きます。今、説明を事務局がしましたように 3

名の方については、引き続きお願いをしたいということでございます。そして、碓井

地区からは２６番委員でしたが、この度お辞めになりましたので、碓井地区から 1

名推薦をして欲しいという形で進めていきたいと思いますが、如何でしょうか。 

 

【異議なしの声】 

 

それでは、碓井地区の方からどなたか推薦をしてくださる方をお願いします。 

 

はい。14番です。碓井地区の方から２６番委員が辞められたということで、１３番

委員にお願いしたいと思っておりますので、よろしくお願いいたします。 

 

それでは、その様な推薦がございましたが、前からの引き続きでお願いをする、１８

番委員、１番委員、２９番委員含めて１３番委員にお願いをして、その世話をしてい

る農政の方に伝えたいと思います。それで、皆さんの了解を得たいと思いますが、 
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最終的によろしいでしょうか。 

 

【異議なしの声】 

 

それでは、4名の方大変でございましょうが一つよろしくお願いいたします。 

続きまして、議案第 18号農用地利用集積計画（所有権移転）についてを議題といた

します。事務局の説明をお願いいたします。 

 

それでは、3ページをお願いいたします。 

【議案第 18号の表紙朗読】 

本件については、市長部局から農業委員会の決定が求められている案件であり、今回

は 1件の申請が出ております。それでは、4ページをお願いいたします。 

【農用地利用集積計画書（所有権移転）番号 1の内容朗読】 

本件は、公益財団法人福岡県農業振興推進機構が農地保有合理化事業に基づく田の取

得であります。5ページに位置図を添付しております。以上でございます。 

 

只今、事務局の説明が終わりました。続きまして、地区担当委員さんの説明でありま

す。地区担当の 23番委員にご説明をお願いいたします。 

 

23番です。只今事務局の方から説明がありましたとおり、当農地は○○さんの所有

でそれをいったん福岡県農業振興推進機構に譲渡し、同機構より○○氏が購入する予

定のものです。○○氏は○○の方でも市内でも 16町の大規模農家でありまして、何

の問題も無いと思います。皆様の審議をよろしくお願いいたします。以上です。 

 

只今、事務局並びに地区担当委員さんの説明が終わりました。本案につきまして、ご

質問がございましたらお願いいたします。 

 

【異議なしの声】 

 

それでは、質問がないようでございますので、採決に入りたいと思います。本案につ

いて、賛成の委員さんは挙手をお願いいたします。 

 

【全員挙手】 

 

賛成多数であります。よって本案は原案のとおり市長部局へ回答したいと思います。

続きまして、議案第 19号農用地利用集積計画（利用権設定）についてを議題といた

します。事務局の説明をお願いいたします。 

 

6ページをお願いいたします。 

【議案第 19号の表紙朗読】 

本件は、市長部局から農業委員会の決定が求められている案件であります。それでは、

7ページをお開きください。今月はこの計画書に記載しておりますように、新規で山 
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5番委員 

田地区 3件 13筆 15,841㎡、碓井地区 4件 6筆 7,448㎡、稲築地区 2件 3筆 

4,055㎡、嘉穂地区 13件 35筆 62,750㎡、更新で山田地区 5件 7筆 20,439

㎡、碓井地区 16件 32筆 41,602㎡、稲築地区 9件 34筆 41,757㎡、嘉穂地

区 26件 86筆 125,675㎡の申請があっております。農業経営基盤強化促進法第

18条第 3頄の各要件を満たしていると思われますが、ご審議よろしくお願いいたし

ます。以上でございます。 

 

只今、事務局の説明が終わりました。ちょっと、自分のエリアといいますか、自分の

担当地区の所について、目を通していただくようにお願いいたします。 

 

【確認作業】 

 

それでは、大体目を通していただけたと思いますが、ご質問がございましたらお願い

いたします。 

 

【異議なしの声】 

 

更新が相当の部分ですから、それはご本人達のご意思ですから大体良いと思います

が、良いですか。それでは、質問がないようでございますので、採決に入りたいと思

います。本案について、賛成の委員さんは挙手をお願いいたします。 

 

【全員挙手】 

 

ありがとうございました。賛成多数であります。本案は原案のとおり、市長部局へ回

答したいと思います。続きまして、証明第 3号非農地証明願いについてを議題とい

たします。事務局の説明をお願いいたします。 

 

それでは、18ページをお願いいたします。 

【証明第 3号の表紙朗読】 

今月は、非農地証明願いについて 4件の申請が出ております。 

それでは、19ページをお願いいたします。 

【非農地証明願い関係審議表番号１の内容朗読】 

当該地は、備考欄にあるように昭和 42年 4月以前から耕作しておらず山林化して

おります。非農地証明発行要件であります非農地化して２０年に経過も満たしており

許可申請上も特に問題ないと思われますがご審議よろしくお願いします。20ページ

に位置図、21ページに非農地証明経過書を添付しております。以上でございます。 

 

只今、事務局の説明が終わりました。続きまして、地区担当委員さんの説明でありま

す。地区担当の５番委員にご説明をお願いいたします。 

 

５番です。先ほど現場確認に行って来たんですけど、私が農業委員になって 4、5年

なりますけど、毎年行ってもうできる状態じゃない。非農地の申請を出したらいい 
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というような状態で道もないしできる状況じゃないというようなことで確認してお

ります。皆さんのご審議の程よろしくお願いしたいと思います。 

 

ありがとうございました。今、事務局並びに地区担当委員さんの説明が終わりました。

本案につきまして、ご質問はございましたらお願いいたします。 

 

【異議なしの声】 

 

それでは、質問がないようでございますので、採決に入りたいと思います。本案につ

きまして、賛成の委員さんは挙手をお願いいたします。 

 

【全員挙手】 

 

ありがとうございました。賛成多数であります。よって、本案は非農地として証明し

たいと思います。続きまして、審議番号 2番の説明を事務局お願いいたします。 

 

それでは、22ページをお願いいたします。 

【非農地証明願い関係審議表番号 2の内容朗読】 

当該地は、備考欄にあるように 30年以上前から耕作しておらず山林化しておりま

す。非農地証明発行要件であります非農地化して２０年に経過も満たしており許可申

請上も特に問題ないと思われますがご審議よろしくお願いします。23ページに位置

図、24ページに非農地証明経過書を添付しております。以上でございます。 

 

只今、事務局の説明が終わりました。続きまして、地区担当委員さんの説明でありま

す。地区担当の５番委員にご説明をお願いいたします。 

 

続きまして、2件目ですけど、先ほど確認に行きました。この方は、○○の若八幡の

宮司さんの家でして、もう田んぼも畑も離農しているという状況であります。いろん

な方に利用権設定をして田んぼは若干作っておりますけど、今日見たところは、買い

手がおらず 30年以上前から全然扱っていないということで、竹林でもうとてもじゃ

ないけど、開拓して云々と言う状況ではありませんでした。従って皆さんの審議の程

よろしくお願いしたいというふうに思います。 

 

それでは、事務局並びに地区担当委員さんの説明が終わりました。本件につきまして、

ご質問はございましたらお願いいたします。 

 

【異議なしの声】 

 

それでは、質問がないようでございますので、採決に入りたいと思います。本件本案

につきまして、賛成の委員さんは挙手をお願いいたします。 

 

【全員挙手】 
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ありがとうございました。賛成多数であります。よって、本案は非農地として証明し

たいと思います。続きまして、審議番号 3番の説明を事務局お願いいたします。 

 

25ページをお願いいたします。 

【非農地証明願い関係審議表番号 3の内容朗読】 

当該地は、備考欄にあるように平成 2年頃から農地として利用しておらず、現在は

水路となっています。非農地証明発行要件であります非農地化して２０年に経過も満

たしており許可申請上も特に問題ないと思われますがご審議よろしくお願いします。

26ページに位置図、27ページに非農地証明経過書を添付しております。以上でご

ざいます。 

 

只今、事務局の説明が終わりました。続きまして、地区担当委員さんの説明でありま

す。地区担当の 4番委員にご説明をお願いいたします。 

 

4番です。只今事務局から説明がありましたとおり、現在水路になって、元々水路が

あったらしいですけど、今もその水路を使われているようであります。地元のほうは

別段問題はないと思われますけど、皆様のご審議の程よろしくお願いいたします。以

上です。 

 

それでは、事務局並びに地区担当委員さんの説明が終わりました。本案につきまして、

ご質問はございましたらお願いいたします。 

 

【異議なしの声】 

 

それでは、質問がないようでございますので、採決に入りたいと思います。本案につ

きまして、賛成の委員さんは挙手をお願いいたします。 

 

【全員挙手】 

 

ありがとうございました。賛成多数であります。よって、本件は非農地として証明し

たいと思います。続きまして、審議番号 4番の説明を事務局お願いいたします。 

 

それでは、28ページをお願いいたします。 

【非農地証明願い関係審議表番号 4の内容朗読】 

当該地は、備考欄にあるように昭和 56年に山田市が取得し、長野保育園敷地として

利用していました。今回、保育園の建物を撤去し、宅地分譲するにあたり地目の変更

を行うものです。非農地証明発行要件であります非農地化して２０年に経過も満たし

ており許可申請上も特に問題ないと思われますがご審議よろしくお願いします。29

ページに位置図、30ページに非農地証明経過書を添付しております。以上でござい

ます。 

 

只今、事務局の説明が終わりました。続きまして、地区担当委員さんの説明でありま 
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12番委員 

 

 

 

 

議  長 

 

 

会  場 

 

議  長 

 

 

会  場 

 

議  長 

 

 

2番委員 

 

議  長 

 

2番委員 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

事務局長 

 

13番委員 

 

 

議  長 

 

す。地区担当の 12番委員にご説明をお願いいたします。 

 

12番です。長野保育園は市が調べられておそらく半分が宅地なんです。そして半分

が田んぼになっておりましたから、それを知らないで造成してもう綺麗に宅地になっ

ております。これはもうどうしようもないかなと。宅地でいいんじゃないかなと思い

ます。以上です。 

 

それでは、事務局並びに地区担当委員さんの説明が終わりました。本件につきまして、

ご質問はございましたらお願いいたします。 

 

【異議なしの声】 

 

それでは、質問がないようでございますので、採決に入りたいと思います。本件につ

きまして、賛成の委員さんは挙手をお願いいたします。 

 

【全員挙手】 

 

ありがとうございました。賛成多数であります。よって、本件は非農地として証明し

たいと思います。 

 

あの、今の関係でちょっと質問いいですか。 

 

どうぞ。 

 

事務局にちょっとお願いをしたいんですが。こうゆう非農地の案件が今からずっと挙

がってくると思うんです。事務局と担当の農業委員が現場を見ていると思うのです

が、これは写真を添付できないんですか。ただ、案件を聞くだけで何も細かいことが。

1回私も経験があるから、そういうふうになると思いますけど。他の委員さんは、現

状が本当にそういうふうになっているかと、確認できないとじゃないかなと推測でき

るんですが。例えばこれは、その人から挙がってくるのでしょうが。その人が写真を

持って事務局のほうに証明をお願いしますときたときに、写真と現場を確認しなくて

はいけないでしょうが事務局は。そこが実際どうなっているか確認で写真をここに白

黒で、カラーはちょっとあれでしょうから。 

 

そこのところ、うちの方で検討させてください。 

 

今の関連ですが、現況確認は事務局行ってあるんでしょ。その時デジカメで撮ってこ

こで。 

 

申請が出たら事務局がまず行きます。そして、総会がある日に事務局と私と副会長と

関係のところの委員さんとまた行ってきます。だから、現地確認は 2回しています。

事務局は。出てきてから即ここに載っているわけじゃないんです。受け付けたら事務 
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議  長 

 

局は 1回見に行きます。そして又当日の午前中に行ってきます。 

 

ただ、私が言っているのは、非関係者以外の農業委員がそれで納得しますかと言うこ

とです。 

 

今会長が言われることは、事務局もそれを非農地にしてくれと申請したときに、その 

場所を確認に行って、会長に報告、会長と地区担当の方と今日も始まる前に確認に行

きましたけど、述べたような状況になっておりますが、２番委員が言ったのは地区の

人は分かるけど、どういう状況かというのは添付している位置図だけではなかなか確

認できないと、写真を撮っていると思うんですね。パトロールのときに撮ってなかっ

たとしても、その時撮った写真があるでしょうし、新たに出た非農地については事務

局が写真を撮っているだろうと思うんですよ。そういった写真を添付してこうゆう状

況ですよと、皆さんが一目見て分かるような、これ酷いなというような写真を付けれ

ばですね。 

 

地区担当委員さんも説明しやすいですよね。こうなっておりますと見てもらえるわけ

ですから。 

 

私は地区の担当委員さんを信用して手を上げていますけど。現地はもちろん非農地と

してしかされないと考え方だけど。私が考えるのは周りの人はそれでいいのか、周り

は皆そういうふうな状況なのかというのもちょっと頭に入れて、現地調査されようか

ねと言う感じですかね。そこだけポンと雑木が立って農地に戻すことは困難という判

断されるのも良かろうけど周りですよね。結局日照権の問題とかいろいろですね、そ

ういうとこも少し頭の中入れて現地調査してもらいたいと思いようとですよね。私は

ともかく地元の委員さんを信用して手は上げています。もう全然現状は分からないも

ので。そこのところを注意してもらいたいと思います。 

 

さっき事務局が、会長と決めたいと言っていたから、そういうふうにしたらどうです

か。 

 

今、出ました意見を検討して前向きに、この次にはこの様にさせてもらいますという

ことで報告します。だから、来月まではこのままですけども、その次からはこうしま

すという事を言った方法でします。前向きというのはこのページに、申請されたペー

ジが 3ページ位ありますけども、その中のどこかに写真を貼るか、皆さんに公開で

きるような形を、何らかの形で執りますと言うことで、考えていますが。それまで、

今日即答と言うことでなくてよろしいでしょうか。 

 

【異議なしの声】 

 

それでは、前向きに検討して皆さんの意見が反映されるようにしたいと思います。 

では、非農地証明に関することはよろしいですか。 
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【異議なしの声】 

 

今、写真を撮ることを。皆さんにより鮮明にこうゆう状況であると現状がどうなって

いるか分かってもらえると思ってこのようなことを言っていましたけど。今２４番委

員が言われたように、やはり中には竹林なんかどんどん横に這っていきます。従って

隣の地権者、境界ですね、ああいうのもどんどんどんどん非農地ですから、あんまり

管理しなくていいというような地権者の方も思っておられて、認可されたからといっ

たようなことで、隣ともめる。境界も分からない状況になってきていろんなもめ事が

あって農業委員会や何かに、少なくとも境界は管理してくださいよといったようなこ

とでないと、ほっちらかして、非農地になったからいいや万歳といったようなことで、

ほったらかしたらどんどん木は大きくなりますし、雑木も増えるでしょうし、そうい

ったようなことで隣接する地権者の方と揉める要因になる事もありうるわけです。だ

からそこのところの歯止めとして。申請された課題ですね、隣近所との話し合い、一

筆をあれして云々ということで提出してくれるんですかねと言うような、農業委員会

の方からの要望というか地権者の方、申請者にもめない先行きもめない、代が変わっ

てもめたとかいうのがありますから、そういったようなことも踏まえたところで、申

請を受理すると。非農地云々という形に持っていくべきじゃないかなと思うんです

ね。揉めないためにも、ある程度の境界とか最低限管理してくださいねと、分かるよ

うにしてくださいね、といったようなことをやっぱりしておくべきじゃないかなと、

私も思うんですけど。 

 

事務局と私どもと打ち合わせをするのももちろんですけども。近隣の農業委員会にも

問い合わせてこの件について、どのようにしていますかと、いう情報を収集して来月

皆さんに報告をして了解を得たいと思っております。先に行きますがよろしいでしょ

うか。 

 

【異議なしの声】 

 

それでは、通知第 5号農地法第１８条第６頄の規定による通知についてを議題とい

たします。事務局の説明をお願いいたします。 

 

それでは、31ページをお願いいたします。 

【通知第 5号の表紙朗読】 

今月は 4件の通知が出ておりますが、この件につきましては報告のみとなっており、

32ページに報告書を添付しております。以上でございます。 

 

そこを見て、自分のところ関係がありましたら、記憶してもらいましていろいろと苦

情や揉め事が起こらないように記憶しておいてほしいと思います。それでは、報告の

みでございますので、その次の頄に入らせていただきます。 

 

それでは、事務局からお知らせいたします。 

【次回総会開催日について】 
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（議 長）  

 

議  長 

 

副 会 長 

 

【農業委員会等に関する法律の改正についての研修会】 

事務局からは以上でございます。 

【クールビズについて】 

 

これを持ちまして、全ての議事につきまして終わりました。ありがとうございました。 

 

以上をもちまして、第 5回嘉麻市農業委員会総会を閉会いたします 

 

 

  

 

以上、会議の顛末を記録し、その相違なきことを証するため署名する。 
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